

戦後50年の現在地



口唇口蓋裂 染色
体の異常などで顎の形成が十分に行われず、上唇や上顎に生まれつき亀裂がある先天性疾患。日本では500人に1人程度の割合で起こるとされ、乳幼児期に治療する。名古屋市千種区の愛知学院大歯学部内に本部を置く日本口唇口蓋裂協会は500人に1人程度の割合で起こるとされ、乳幼児期に治療する。名古屋市千種区の愛知学院大歯学部内に本部を置く日本口唇口蓋裂協会は500人に1人程度の割合で起こるとされ、乳幼児期に治療する。

ベトナム戦争 1954年にベトナムが南北に分断された後、社会主義陣営の北側と資本主義陣営の南側間で起きた戦争。米国は64年にトンキン湾で駆逐艦が2度攻撃を受けたとして北ベトナムの空爆（北爆）に踏み切り、本格介入した。後に、1度目は米側の挑発で起き、2度目は攻撃自体がなかったと判明。73年のパリ和平協定で米軍は撤退し、75年4月30日のサイゴン陥落で戦争は終わった。



口唇口蓋裂の手術をする診療隊のメンバー＝いすれもベンチエ省のグエン・ディンチュン病院で

翌午前7時。日本から運び込んだ医療機器で作り上げた手術室で、愛知や東京、長崎など各地から集まつた医師や看護師、現地スタッフが即席のチームをつくり、手術が始まつた。

■ 即席チーム

上唇や上顎に生まれつき亀裂がある口唇口蓋裂の患者を支援しているNPO法人「日本口唇口蓋裂協会」（本部・名古屋市千種区）が、ベトナムで無償手術のボランティアを始めて33年目を迎えた。ベトナム戦争の終結から50年の節目でもある今年は、3月22~31日に南部ベンチエ省へ日本から医師や看護師ら総勢54人を派遣。経済発展の陰で、都市部と医療格差が広がる地方での活動に同行した。

（ベンチエで、平井良信、写真）

日本医師らに同行

口唇口蓋裂 無償で治療

■ 診察待ち

高層ビルが林立するベトナム最大都市のホーチミンから、南西に84km離れた農村部のベンチエ省。「医療隊を温かく歓迎します」。横断幕を掲げた中核病院（グエン・ディンチュン病院）に、手弁当で渡航した口腔外医や麻酔科医、小児科医、看護師らが集まつた。

医療支援は現地の要請で1993年に始まつた。ベトナム戦争の激戦地だったベンチエでは米軍が大量の枯れ葉剤を撒き、口唇口蓋裂はその影響と信じられていた。科学的に証明されていないが、今も

うれしい再会があつた。約30年前、夏目さんの縁渡りで日本で難手術を受けたグエン・ファン・ドアンさん（36）は、米軍が撒いた枯れ葉剤とともに、「病氣でいやられ、死ぬ」とも考へた。今生きているのを皆さんのおかげ」と感謝を伝えた。

うれしい再会があつた。約30年前、夏目さんの縁渡りで日本で難手術を受けたグエン・ファン・ドアンさん（36）は、米軍が撒いた枯れ葉剤とともに、「病氣でいやられ、死ぬ」とも考へた。今生きているのを皆さんのおかげ」と感謝を伝えた。



都市部と地方 広がる医療格差



口唇口蓋裂の手術を終え、家族と過ごす子ども

■ 即席チーム

上唇が割れた生後4ヶ月の女児の口元にミリ単位で縫を縫い合わせていく。2時間の手術後、母親のグエン・チ・タ・さん（39）は「治らない」と諦めどいた。日本から来た先生に感謝の気持ちでいっぱい。腕の中で眠る娘に柔らかな笑みを浮かべた。

口唇口蓋裂の手術もホーチミンなど都市に集中し、地方は取り残されている。ベンチエで唯一、手術が可能なグエン・ディンチュン病院では、日本に4年間留学した口腔外科医が一人で手術を担当。待ち本に「手術を専門にする」と説いていた。

ベトナム戦争の終結から50年。外資資本の受け入れで経済は急速に発展したが、都市と地方の格差は広がつた。過去20年で平均6~5%の高いインフレ率が、庶民を苦しめている。特に都市部では、人口は増加の一途を辿り、多くの都市が集中して人口密度が高まっている。しかし、農村部では、資源開発や産業化による雇用創出があり、農業従事者の減少が進んでおり、貧困層が増加傾向にある。

■ 物価高

手術は朝朝から夜まで一日最大9件。医師らは所属や肩書きに拘らず、手術を受ける者には同一料金が適用される。交通費も滞在費も必要だ。受けた母親（26）は「早く治してあげたかったが、ホーチミンまで行くお金はない。診療隊が来てくれるので待つていい」と涙ぐんだ。

「医療は恵まれない人に寄り添わなければならぬ」と三さん（68）は、「医者として一番幸せな仕事をさせてもらつていて」と来年の再訪を誓う。最終日、病院を去る診療隊を笑顔の親子たちがいつまでも見送っていた。



発行所 中日新聞社
名古屋市中区三の丸一丁目6番1号
〒460-8511 電話 052(201)8811

2025年 4月28日(月)
(令和7年)

れた時間で安全に手術を終えることが最も大切。一度でも事故があれば信頼を失つこと強調する。新型コロナウイルス禍の3年間を除き、ベトナムでは過去に3千件以上の手術を行い、全て無事故だ。